

## Les grandes tendances de la mobilité internationale étudiante

### Enquête Conférence des Grandes Écoles – 2011

Depuis 2010, la CGE annonce son ambition de tripler le nombre d'étudiants étrangers dans l'ensemble des établissements d'enseignement supérieur français d'ici à 10 ans. Un objectif ambitieux mais réaliste au regard des résultats de la dernière enquête menée dans 160 grandes écoles à ce sujet. En effet, ces dernières attirent toujours plus d'étudiants étrangers.

SYNTHESE Année 2009-2010					
TYPE de GRANDE ECOLE	Total français	Total étrangers	Nombre de diplômes délivrés dans l'année (niveau master minimum)	dont doubles diplômes	Diplômes délivrés dans les campus à l'étranger
Ingénieurs	115566	20466	5652	915	921
Management	83826	15095	3639	673	404
Autres spécialités	6896	806	74	16	
Total général	206288	36367	9365	1604	1325

### Les diplômes des grandes écoles françaises sont très prisés par les étudiants étrangers

Les grandes écoles ont constaté une progression du nombre d'étudiants étrangers dans sa globalité avec une croissance soutenue pour 2 grandes régions du monde : Asie-Pacifique (hors Moyen-Orient) avec doublement des effectifs étudiants en 2 ans (tendance conforme à celle observée pour l'ensemble de l'enseignement supérieur français) ; et Maghreb avec une évolution de + 45 % en 2 ans.

Plus de la moitié des étudiants maghrébins et asiatiques présents en France dans les grandes écoles sont inscrits dans les écoles d'ingénieurs (5 146 pour le Maghreb et 5 318 pour l'Asie). Ils sont très majoritairement en formations diplômantes (4 980 pour le Maghreb et 4 967 pour l'Asie), soit en cursus ingénieur c'est-à-dire le programme principal de la grande école (respectivement 3 333 et 2 673) et en doctorat (809 pour le Maghreb et 1 010 pour l'Asie).

Les grandes écoles de commerce et de management accueillent elles aussi un grand nombre d'étudiants originaires d'Asie, (environ 3 300), mais comparativement aux écoles d'ingénieurs beaucoup plus d'étudiants européens (environ 5 000).

### Une stabilité des séjours académiques à l'étranger pour les étudiants des grandes écoles

En 2009-2010, près de 19 000 étudiants des grandes écoles ont effectué un séjour d'études à l'étranger (en 2007-08, ils étaient environ 18 000). A l'inverse des étudiants étrangers en séjour en France, les étudiants des écoles membres de la CGE privilégient les formations non diplômantes (5 428 pour les élèves-ingénieurs ; 7 006 pour les étudiants en management).

Pour les séjours académiques, 2 zones géographiques sont en progression : l'Amérique latine et du Sud et l'Asie-Pacifique :

La zone Amérique latine et du Sud a accueilli davantage d'étudiants en 2009-2010. Le Brésil et le Chili, tous deux forts d'une économie dynamique, ont vu le nombre d'étudiants progresser d'une soixantaine d'étudiants pour le premier et une cinquantaine pour le second. Pour la zone Asie-Pacifique, 3 136 étudiants de grandes écoles y effectuent un séjour académique. L'Australie et la Corée du Sud deviennent des pays de plus en plus attractifs (respectivement 636 et 231 étudiants accueillis contre 427 pour le premier et 132 pour le second en 2007-2008). La Chine conserve sa première place (environ 1 000 étudiants présents sur place), cependant la progression est faible par rapport aux 2 autres pays cités précédemment.